

DIARIO DE CASTELLÓN

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.	Precios de suscripción. En Castellón.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18. Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40. Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.	Miércoles 14 de noviembre de 1877.	Anuncios. Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno. Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.	Núm. 474.
	REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos	Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.		

MAQUINAS PARA COSER

de los sistemas

HOVE, WHEELER, WILSON Y GRIMME NATALIS

y asimismo las muy célebres por sus notables mejoras del sistema

Medio, 5. **SINGER** Medio, 5.

y otras como las de Howe y sistema Howe y otros, que producen ese punto de diamante que tanto admiramos.

Las máquinas sistema SINGER perfeccionadas y marcadas con los legítimos nombres de sus acreditados constructores, para familias, 620 reales; para sastres, medianas, 760 rs. Se venden á plazos desde 14 reales semanales ó se rebaja el 10 por 100 al contado.

Calle del Medio, número 5.

AL PÚBLICO.

Gran depósito de PIANOS nuevos de las acreditadas fábricas de D. Pedro Gomez é hijo y D. José Galiana, de Valencia.

Se venden, alquilan y se cambian por usados.

Medio, 43, principal.

¿Existe la administración pública?

Nadie puede poner en duda que la existencia de una administración inteligente, activa, laboriosa y de gran iniciativa, es tan indispensable para la vida y prosperidad de las naciones, como que sin ella no hay posibilidad de que ningún país prospere ni llegue á alcanzar consideración é importancia dentro y fuera. Sin esta base tan fundamental para el buen régimen de los Estados, todo cuanto se haga será inútil, dará resultados negativos, y como consecuencia de ello, los hombres llamados á ocupar los primeros puestos tienen necesariamente que caer en el mayor descrédito, no dejando á su paso por el poder más que recuerdos tristes que casi siempre se convierten, dadas ciertas circunstancias, en odios reconcentrados, según la mayor ó menor trascendencia de sus actos. El sistema más perfecto de gobierno, sin una administración sencilla, recta, uniforme y constante, no puede sostenerse, y la generalidad de las gentes que nunca se detienen á desentrañar las causas, señalarán á aquel siempre, con más ó menos fundamento, como fuente y origen de todos los males que les afectan.

Para todo el que examine la cuestión con criterio imparcial y desapasionado, es evidente que España viene sufriendo hace muchos años, una postración desconsoladora; al comercio, la agricultura, la industria, las artes, se los vé languidecer sin intermisión; las fuentes de la producción nacional apenas dan señales de su existencia. De nada sirve al hombre emprendedor y laborioso agotar su inteligencia y consumir sus pequeños ahorros para salvarse de la postración general, sus esfuerzos, en muchos casos titánicos, no

le dan otro resultado que acelerar el momento de sufrir la enfermedad endémica que padece la mayoría de sus conciudadanos. De nada sirve á esta nación desgraciada la feracidad de su suelo, el caudal de aguas de sus ríos, sus condiciones climatológicas, los ricos é inagotables filones de mineral que lleva en sus entrañas, la abundancia de productos naturales y la aptitud de sus habitantes para utilizar elementos de tanta valía, si carece de una buena administración. ¿Existe, pues, en España?

Muchas veces nos hemos hecho esta pregunta, sin que hasta ahora hayamos podido encontrar una respuesta clara y esplicita, y, sobre todo, satisfactoria. Si nos fijamos, por ejemplo, en el numeroso personal encargado de desempeñarla; la aptitud de una parte de sus individuos; sus categorías y orden gerárquico; la asistencia más ó menos asidua al local que les está designado; la puntualidad con que cobran sus haberes respectivos y el cúmulo de disposiciones que diariamente parten de los numerosos centros administrativos, la respuesta no puede menos de ser afirmativa. Pero si, prescindiendo de esta manifestación externa, penetramos en el interior de aquella y examinamos su organización interna; la índole de sus trabajos; el tiempo, modo y forma de llevarlos á cabo; su bondad y mérito intrínseco; su alcance, efectos que producen y resultados, ya beneficiosos, ya perjudiciales, para la nación en general, y cada uno de sus individuos en particular, entonces la duda tenaz se apodera de nuestro espíritu.

Por una parte vemos leyes en contraposición unas con otras; leyes vigentes en desuso; leyes desnaturalizadas por los reglamentos dictados para su aplicación; leyes impracticables por falta de reglamentos; leyes declaradas en suspenso por real decreto ó de real orden, y leyes en fin, que pierden toda su fuerza y eficacia en las sinuosidades ó escabrosidades de un expediente tan vicioso en su origen como en su curso ulterior.

Por otra parte hallamos disposiciones de carácter administrativo que, siendo de igual naturaleza, se aplican con criterio distinto, según le place al funcionario encargado de cumplirlas. Reales órdenes dadas sobre asuntos idénticos en opo-

sición unas con otras, según el centro de donde proceden. Decretos y órdenes de gobierno interior, á los que se dá una fuerza y eficacia de que carecen, porque están en completo desacuerdo con las leyes generales del país. Ordenes superiores que los encargados de cumplimentarlas, por su propia autoridad, las elevan á la categoría de leyes, y que, á pesar de ser completamente desconocidas del público, surten sus efectos para aplicar la pena al que las infringe.

Si descendemos á examinar el despacho de los asuntos confiados á cada centro administrativo, vemos con frecuencia asuntos graves resueltos *ad hunc currente* y de cualquier modo, mientras otros de mucha menos importancia y de escaso interés son remitidos en consulta á los más altos cuerpos del Estado. Vemos expedientes que llevan treinta, cuarenta y más años de tramitación; sin que haya podido recaer en ellos resolución definitiva, y otros muchos que sin este requisito, se resuelvan por él solos, pasándolos á los archivos *ad perpetuam rem memoria*.

Vemos á cada paso formarse expedientes de apremio contra deudores del Estado, para obligarles á hacer efectivas pequeñas sumas, y estos mismos individuos á su vez no pueden conseguir del Estado que les abone las cantidades que les adeuda y con las cuales podrían hacer frente á los pagos que se les reclaman.

Hay dependencia del Estado que obliga á los descendientes de aquellos que rindieron sus cuentas hace medio siglo, á que subsanen los defectos dudosos de las mismas, ó á pagar en caso contrario, la partida que á juicio de la oficina no está bien comprobada, con lo cual se ha causado en determinados casos la ruina de inocentes familias; y hay otras dependencias en que se niega todo derecho de reclamación á acreedores del Estado, de fechas más recientes que, cansados de sus trabajos infructuosos para obtener el abono de sus créditos, no se aprestan en un plazo breve, fatal y poco equitativo á presentar nuevos justificantes, que lleven consigo gastos superiores al valor del crédito que se reclama, dejando en la miseria al que no contaba con otro recurso para su subsistencia.

Hay funcionarios públicos á quienes se exige para el desempeño de su cargo fianzas muy superiores á los fondos que pueden manejar y que están retribuidos de una manera mezquina, y hay funcionarios que sin fianza de ningún género manejan sumas respetables y disponen de la riqueza de la nación, sin responsabilidad ninguna.

Se forman pliegos de condiciones para las contrataciones de servicios públicos, de tal manera redactados, que lo mismo pueden servir para enriquecer que para arruinar á la empresa que las acepta, según la mayor ó menor buena fé con que se cumplen. Y no continuamos, porque será verdaderamente interminable nuestra tarea, si hubiéramos de enumerar todas las anomalías que constantemente se observan.

En un país donde hay ramos en que intervienen tres departamentos distintos: en un país donde se suprimen direcciones que son de absoluta necesidad y se conservan otras que no tienen razón de ser

donde hay funcionarios espléndidamente retribuidos, que el público ignora para qué sirven, al lado de otros muchos de sueldo ínfimo que se encuentran agobiados con trabajos superiores á sus fuerzas y de gran responsabilidad: en un país donde hay empleados que en breve espacio de tiempo recorren todos los ramos de la administración; en un país en que se exigen conocimientos literarios y científicos de cierta consideración para optar á un salario de quince duros mensuales, y no se exige nada al que pretende un puesto elevado en la administración; en un país en que la capacidad para el desempeño de un cargo público no se mide más que por el grado de favor que goza el aspirante en el momento de su colocación, y en que sin escrúpulo ninguno se dejan cesantes empleados celosos, competentes y encanecidos en el servicio; en un país así constituido, ¿puede decirse que existe la administración?

Véase como nuestras dudas son fundadas, y se que no hemos querido tratar más á fondo este asunto, porque para ello sería necesario analizar uno por uno los diversos departamentos ministeriales, poniendo de relieve lo defectuoso de su organización y su falta de condiciones administrativas.

Otro día, si nuestras ocupaciones nos lo permiten, nos dedicaremos á ampliar las indicaciones que acabamos de hacer. Entre tanto, concluiremos como habíamos empezado preguntando á los hombres imparciales.

¿Existe en España la administración pública?

J. J. R.

INGLATERRA INQUIETA.

Los periódicos franceses, entre ellos *L'Estafette*, hacen notar como las últimas victorias rusas van haciendo salir al gobierno inglés de la quietud seráfica en que se hallaba desde que Mukthar-bajá condujo á punta de espada al general Melikoff al llano de Alexandropol.

«Los turcos se batían por nosotros, decían entonces los ingleses, y hacen un buen servicio, más aprovechable para los señores del Indostan que para los sultanes de Stambul.» Pero la escena ha cambiado. Mukthar-bajá está en fuga. Kars vá á caer en poder de los rusos y Erzeroum estará ya tal vez en sus manos. La Armenia está toda entera á merced de los moscovitas, el camino de la India abierto.

Gran emoción á orillas del Támesis. La realidad, la triste realidad se levanta ante los ojos de los negociantes de la Cité, el espectro de la guerra está en pie! La *Assemblée Nationale* publica el despacho siguiente:

«Londres 8 de noviembre.—Lord Derby prepara una nota muy enérgica dirigida al príncipe Gortschakoff, en la cual declara que Inglaterra no tolerará jamás la ocupación, cualquiera que sea, de la Armenia.

Esta nota, aprobada por todo el gabinete, sale esta noche para el gran cuartel imperial del czar.»

Este despacho sería de gran gravedad si con él se quisiese anunciar la entrada efectiva de Inglaterra en la lucha Oriental.

John Bull, dice *L'Estafete*, no tiene costumbre de decidirse a la ligera, y conviene esperar más amplios informes antes de creer que se encaje sus armaduras guerreras.

Hoy, que tanto preocupa la atención pública el movimiento político que sucesos de todos conocidos están desarrollando en Francia, juzgamos curioso hacer un ligero bosquejo de la actitud que en sus artículos de fondo, revelan los periódicos de París correspondientes al día 10.

De la prensa radical:

El Rappel acepta la guerra.

El Peuple prefiere la lucha al desorden que hoy existe.

La République française juzga con tono amenazador la política de resistencia.

El Journal des Debats examina las funestas consecuencias de una segunda disolución de la cámara.

El Siecle XIX hace patentes á los constitucionales los males que acarrearía á Francia una segunda disolución.

La France sostiene que el senado ha perdido toda su fuerza contra la cámara.

El Bien Public reclama á toda costa una solución definitiva en sentido republicano.

El Republicain sostiene que el triunfo de las ideas republicanas es inevitable.

De la prensa conservadora:

El Gaulois afirma que los republicanos quieren derribar la constitución de 1875.

El Constitutionnel censura los pasos del gabinete encaminados á obtener del senado un voto de confianza.

El Soleil pide al mariscal haga el ensayo de un ministerio formado de las filas de la izquierda.

La Liberté aconseja la formación de un gabinete que esté de acuerdo con la mayoría parlamentaria.

El Français incita al mariscal á continuar la política de resistencia.

La Estafette quisiera que la adhesión del senado al mariscal se patentizara por un acto público.

El Pays aprueba sin reserva la conducta de los conservadores del senado.

La Defense niega la posibilidad de que el mariscal pueda transigir con la izquierda.

La Union anima al senado para que continúe apoyando al mariscal.

El Univers aprueba la conducta del mariscal.

Crónica local y general.

Bajo la razón social de Bueso y Compañía se ha constituido en esta capital una sociedad mercantil que tiene por objeto dedicarse á la fabricación de azulejos, para cuyo objeto tiene montada una fábrica.

Deseamos toda clase de prosperidades en sus negocios á la nueva sociedad.

Por el ilustrísimo señor rector de la universidad de Valencia, han sido nombrados, previo concurso de ascenso, D. Miguel Pallarés y Zurita maestro de la escuela de niños de Portell con la dotación de 625 pesetas y demás emolumentos, y de la de niñas de Ahin dotada con 273 pesetas 75 céntimos doña Vicenta Gomez. El primero propuesto en único lugar y la segunda en primero. Y en virtud de traslado lo ha sido D. Manuel Nebot y Zorrilla para la escuela de Chovar dotada con 625 pesetas y demás emolumentos, y para la de niñas de Vinaroz dotada con 733 pesetas 33 céntimos doña Luisa Bosca que ocupaba el tercer lugar en la propuesta de la junta.

Nos ha extrañado este nombramiento porque segun nuestras noticias es la primera vez que el señor rector de la univer-

sidad de Valencia ha dejado de nombrar al que ocupaba el primer lugar. El haberse alterado la jurisprudencia seguida, nos hace juzgar que no será esta la última vez que no sean nombrados los primeros propuestos.

¿Habrá influido en este nombramiento la conducta que se observa en el ministerio de no nombrar á los que ocupan los primeros lugares de las propuestas? Lo sentiríamos por el señor rector de este distrito universitario, á quien de veras apreciamos, por la severa imparcialidad de que ha dado muestras hasta el caso presente.

Los empleados de la administración económica, están de enhorabuena. Se nos asegura, que además de las siete horas ordinarias de oficina, se les hace concurrir, de siete á diez de la noche, á los decentes cómodos y abrigados departamentos de aquella dependencia.

Comprendido: como las horas ordinarias de oficinas se invierten en despachar los comisionados contra los ayuntamientos, suponemos que las extraordinarias se destinarán á espedir los... apremios.

Felicitemos, pues, á los pueblos por esta, que creemos nueva prueba de deferencia; y á los empleados á quienes afecta dicha disposición, puesto que les permitirá añadir un mérito más en sus hojas de servicio.

Dice «El Cronista»:

«Por el ministerio de la Gobernación se ha dado orden al gobernador civil de Castellón para que convoque á segundas elecciones parciales á fin de elegir los concejales que faltan en aquel municipio, por no haberse podido constituir las mesas en la primera convocatoria.»

«El Diario Español» es ribe un meditado artículo, para escitar la atención general hácia un hecho cuya realización contribuiría en gran manera al acrecentamiento de nuestra industria y de nuestro comercio, á saber: la celebración en Manila en enero de 1880 de una exposición en la que figuren, no solo los diversos productos de nuestros archipiélagos de Filipinas y Marianas, sino los de las posesiones inglesas, francesas y portuguesas, en aquellas mares, juntos con los del Japon, China y Siam.

El colega enumera los inagotables recursos de riqueza que yacen ignorados en el suelo filipino; la importancia que su desarrollo tendría para el comercio y la industria, y lo fácil que habría de ser sufragar los gastos de la exposición para demostrar la necesidad y conveniencia de abrir tan beneficioso certámen.

La idea es digna de ser tomada en consideración.

En Bar elona se vá á construir un barrio de obreros con todas las condiciones que los modernos adelantos de la higiene exigen.

Un periódico de Alicante anuncia la dimisión del gobernador de la provincia Sr. Orduña.

Parece que se ha fugado el cajero de una acaudalada casa de banca de Madrid, llevándose unos cuarenta mil duros.

Algunos de los habituales concurrentes al teatro del Nuevo Casino nos indican la conveniencia de que se arreglen las sacetas del reloj que hay en el salon de espectáculos, pues por su mala disposición dan lugar á frecuentes equivocaciones.

Algunos individuos del cuerpo de administración militar que prestan sus servicios en este distrito, han sido agraciados recientemente con la medalla de la guerra civil de 1873-74, con el pasador de Cartagena unos, con el de Valencia otros y con ambas alguno de ellos.

Desmientese oficialmente la entrada por los Pirineos de una partida de 30 hombres, como asegura la prensa francesa.

Una comisión formada por varios vecinos de Cádiz, se ha dirigido al gobierno pidiendo que el Sr. Perez Cossio vuelva de gobernador civil á aquella provincia.

El «Figaro de Paris» publica un telegrama de Roma, diciendo que Pio IX se ha agravado y ofrece pocas esperanzas de vida.

En los centros oficiales de Madrid no se ha confirmado la noticia hasta ahora; pero se teme que sea fundada.

Leemos en un diario de Madrid, que ha sido admitida la dimisión de su cargo, que tenia presentada, al alcalde de Colmenar Viejo, D. Eugenio Jerez Paredes.

Muchos alcaldes conocemos nosotros que envidiarán la suerte del de Colmenar, aunque solo sea para librarse del horrible zumbido con que las abajas escapadas de cierto enjambre atormentan continuamente los oídos de autoridades locales menos afortunadas que la de Colmenar.

GUERRA DE ORIENTE.

La situación de Osman-Bajá continúa siendo el objeto predilecto de las conjeturas de todos los periódicos.

El tiempo no ha empeorado aun lo bastante para que pueda entorpecer las operaciones en Bulgaria. Los turcos continúan reuniendo en Sofía, bajo las órdenes de Mehemet-Ali, todas las tropas de que pueden disponer. Se anuncia además que vá á establecerse un campo atrincherado en los Balkanos para formar en él un ejército encargado de vigilar y defender sus pasos. De todos modos, lo que urge más en estos momentos es la formación del ejército que debe ir en socorro de Osman-Bajá. Suleyman-Bajá, por su parte, debe hacer algunas tentativas con el fin de impedir que los rusos desgarnezcan sus líneas de Biela á Gabrova, para enviar refuerzos al ejército que bloquea á Plewna.

Desgraciadamente para los turcos, el círculo que rodea á Osman-Bajá se estrecha más cada día. Los rusos cubren de trincheras el camino de Orkhanie á Plewna, y cuando más tarde Mehemet-Ali en atacar, más en estado de resistencia enérgica estarán sus contrarios.

Al Norte y al Oeste, hácia la parte de Widin y del Danubio, los rusos, que no tenían al principio sino pocas tropas, las tienen hoy en gran número, y despues de haberse apoderado de Rahova, han llegado á Lom-Palanka, á doce leguas de Widin. Como se vé, el estado mayor ruso despliega hoy tanta actividad como lentitud manifestó á los principios de la campaña. Dudoso es que Mehemet-Ali pueda organizar ahora su ejército con la rapidez necesaria para atacar á los rusos en tiempo útil, á menos que Osman-Bajá no tenga víveres todavía por algunos meses. De todos modos, si este último se viera en el caso de capitular por falta de provisiones, es probable que antes hubiera hecho algunas salidas; que la energía de que ha dado muestras hasta la hora presente, autorizan á creer que no capitulará sin haber intentado algun supremo esfuerzo.

Hoy no tenemos nada que decir respecto de Mouktar-Bajá sino es hacernos cargo de un despacho suyo fechado en Erzerum anunciando que los rusos, que habían atacado las fortificaciones de Azizie el 9 de noviembre, han sido rechazados con grandes pérdidas. Azizie es uno de los fuertes destacados de Erzerum; y este despacho parece indicar que Mouktar-Bajá se halla resuelto á defender la plaza. Fácilmente se

explica esta resolución de Mouktar-Bajá, sabiendo que los rusos no tienen delante de Erzerum sino un ejército de muy escasa importancia, y que el ataque de la plaza no es cosa tan fácil.

Erzerum se halla rodeada de montañas, en cuyas cumbres se han levantado fuertes para su defensa, y que extienden además el círculo que debe formar el ejército enemigo. Es probable que Muktar-Bajá se defienda en Erzerum el más tiempo que sea posible, á fin de facilitar la reconstitución en Trebisonda de un nuevo ejército, y que no se retire á esta última ciudad sino cuando el ataque sea completo y pueda temer el verse obligado á capitular con todas sus fuerzas.

La Política juzga de una manera el actual estado de la guerra:

«De mal en peor van las cosas para los turcos: un convoy de mil carros que se dirija á Plewna ha caído en poder de la caballería mandada por el general Gurko, segun despacho telegráfico de la Agencia Fabra, que en otro lugar verán nuestros lectores; y apurada como se hallaba aquella plaza, la falta de este socorro debe ser un golpe funesto para sus defensores.

Mehemet-Ali, que por lo visto ha dejado marchar á la buena de Dios el convoy cogido, sigue reuniendo gente en los alrededores de Sofía para acudir en apoyo de los sitiados; mas la operación se presenta difícil, pues los rusos se atrincheran en el camino y siguen avanzando en todas direcciones. Ultimamente han ocupado á Jablonitza y Televen, y los granaderos de la guardia han hecho su aparición en el camino de Wratza, á 70 kilómetros al Oeste de Plewna. A lo largo del Danubio se avistan sus exploradores hasta del lado allá de Rahova y en las cercanías de Lom-Palanka, en la dirección de Widdin. Las poblaciones huyen ante ellos.

Si el ejército de socorro no consigue pasar á través de los obstáculos, y si Osman-bajá carece realmente de víveres ó de municiones, solo podrá escapar hácia el Norte, donde tropezará forzosamente con las líneas rusas. En la penúltima semana habían pasado por Boyot más de 7,000 prisioneros turcos. El general Gurko elegía el comportamiento del contingente rumano en la toma de Dubniak. Los rusos dan grande importancia á la posesión de Televen, desde donde pueden correrse á los pasos de los Balkanos flanqueando á Orkhania.

En cuanto á lo que sucede en Constantinopla, dejamos contar al telegrafo. Es un espectáculo deplorable.»

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 13 de noviembre.

Servicio para el 14.

Parada y principal, Otumba.

Gefe de día, el señor coronel de este último cuerpo, D. Gabino Sampietro Rallo.

Hospital y provisiones, segundo capitán de Búrgos.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Otumba.

El oficial encargado del servicio, Centeno.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—S. Serapio m.

SANTO DE MAÑANA.—S. Eugenio I arzobispo de Toledo.

CORREO DE MADRID.

12 de noviembre.

La Gaceta de hoy publica la siguiente disposición:

Gobernacion.—Hacienda.—Mando los servicios de la administración judicial, la policía y la vigilancia.

—Esta mañana capitán general de la guerra por instruida, por delictos de ejército Sr. Pieltain, ha publicado un discurso.

—Segun las últimas noticias de los médicos del Val de San Pedro, delicada la salud de

—Una correspondencia recibida el día 8 á última hora de la Agencia Fabra, dice que el rumor por el cual se iba á celebrar la presidencia de la derecha presidida por el Sr. Pieltain, no había sido celebrado un presidente del senado para tratar de la reforma del gabinete.

Estos rumores se refieren á lo que se dijo que se formaría un gabinete militar, si fuese necesario para una conferencia con el general Vinoy.

La verdad es que no se ha tomado ninguna resolución alguna, y que los ministros hayan de ir á la cámara de diputados.

—Esta noche á las once y media se reunirá en casa del Sr. Pieltain la junta directiva del partido histórico para tomar las disposiciones que se tomen en el círculo popular al fin de explicar al pueblo las causas que han servido para el estado de cosas que se ha servado con motivo

nada por la costa, y sembrada de poblaciones, de una vegetación poderosa, y de ruinas. Todo está cultivado, todo verde. Por un lado se ven masas de espesos árboles, que con el verde oscuro de sus hojas, hacen negrear el llano, las cuevas y

Almazora se alza sobre una posición hermosísima á la ribera izquierda de Júcar, y casi enfrente de Villarreal. En sus cercanías se descubren las ruinas del castillo Almazora, que fuera dueño de aquel pueblo, y á su lado el magnífico puente

Gobernacion.—Real decreto reorganizando los servicios de la policia gubernativa y judicial, llamados de seguridad y vigilancia.

—Esta mañana se ha celebrado en la capitanía general de este distrito el consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida, por delitos políticos, al brigadier de ejército Sr. La Guardia. Su defensor, que lo ha sido el teniente general señor Pieltain, ha pronunciado un notable discurso.

—Segun las últimas noticias de Roma, los médicos del Vaticano encuentran muy delicada la salud del papa.

—Una correspondencia de Versalles, escrita el día 8 á última hora recibida por la Agencia Fabra, dice que corria muy acreditado el rumor por los pasillos de la cámara de que se iba á formar un gabinete de la derecha presidido por el Sr. Darú.

Se añadia que el mariscal Mac-Mahou habia celebrado una conferencia con el presidente del senado y con el Sr. Rouher para tratar de la composicion del nuevo gabinete.

Estos rumores se negaron despues, y se dijo que se formaria un ministerio presidido por un militar, y que al efecto habia conferenciado el mariscal con el general Vinoy.

La verdad es que el mariscal no tomara resolucion alguna hasta despues que los ministros hayan defendido su politica ante la cámara de diputados.

—Esta noche á las nueve y media se reunirán en casa del señor conde de Cheste la junta directiva del partido moderado-histórico para tomar acuerdo respecto de la comunicacion que le ha dirigido la del círculo popular alfonsino, negándose á dar esplicaciones de la conducta que ha observado con motivo de la publicacion del

manifiesto que dió á luz hace algun tiempo y suscribió en primer lugar el Sr. Pazos.

—La reunion que debe celebrar el círculo popular alfonsino esta noche a las ocho, no se verifica en los salones del casino, por no tener permiso del gobernador, sino en casa del Sr. Pazos, y es probable resuelvan publicar un documento explicando su conducta respecto al acuerdo que motivó el conflicto con la junta directiva del partido y de que viene hace dias ocupándose la prensa.

—El vicepresidente del círculo popular alfonsino, D. Francisco Guerra, y otros cuatro individuos de dicha sociedad, han manifestado su desacuerdo con la conducta seguida por sus compañeros, y su conformidad con las resoluciones de la junta directiva del partido.

—El embajador de Austria cerca de la Santa Sede, ha manifestado á S. S. que, á su juicio, las potencias católicas no se opondrán á la supresion del derecho del veto; pero crea seria perjudicial al Vaticano esta resolucion por el aislamiento en que quedaria.

Correspondencia particular

DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 12 de noviembre de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

La cuestion de mayor importancia de que se ocupan los círculos políticos, es la relativa á los moderados históricos. Esta tarde se ha reunido la junta directiva del partido en casa del señor conde de Cheste, y á la hora de escribir á V., continúa la reunion, no pudiendo por tanto manifestarle cuál será su resultado; pero desde luego puede colegirse que desaprobará por completo y lanzará del partido al señor Pazos y á los miembros del círculo

popular alfonsino, que están en desacuerdo con la junta.

A las órdenes de ésta, se ha puesto ya el vicepresidente de dicho círculo y varios de los socios, con lo cual pierde el carácter de resistencia de corporacion la del círculo popular; y por mucho ruido que quiera meter el Sr. Pazos y sus amigos, se ha de hacer seguramente poco caso de ellos.

La política está hoy tan desprovista de interés, que los aficionados á inventar cada dia una crisis y cada hora un conflicto, ni siquiera han inventado noticia alguna de sensacion.

S. M. la reina Isabel saldrá el martes próximo para Paris, donde se cree que permanezca hasta el mes de enero.

Signe preocupando mucho aqui la cuestion francesa, y se esperan con ansiedad los resultados de las próximas sesiones del parlamento, porque de ellas depende que cambie el ministerio, entregando el mariscal Mac-Mahou el poder á los radicales, ó sostenga por medios extraparlamentarios la politica conservadora.

Despachos telegráficos.

Bucharest 11.

Por la parte de Plewna ha habido, durante el dia de hoy, un vivísimo fuego de cañon.

Se ha trabado un combate que se considera de importancia, pero faltan detalles.

Se supone que los sitiados, que están ya en el mayor aprieto por falta de municiones de boca, hacen tentativas para ver si consiguen romper el cerco y abandonar aquel campo atrincherado.

Constantinopla 11.

Los despachos oficiales anuncian que ha habido algunas escaramuzas en la Dubrudja.

Viena 11.

Los rusos han establecido nuevas bat-

rias delante de Silistria, cuya plaza es bombardeada vigorosamente.

Bucharest 11.

El general Gourko, haciendo un rápido movimiento con su caballería, ha penetrado en Urala, cogiendo 1.000 carros destinados al ejército turco, y grandes depósitos de harinas y galleta.

Paris 11.

Una correspondencia de Constantinopla publicada por los periódicos austríacos, dá nuevos detalles sobre los desórdenes ocurridos en aquella capital.

Se sabe que á pesar de haber dicho los periódicos turcos que fueron destruidos 40 partidarios del ex-sultán Murad, dichas personas pagaron con la vida su fidelidad á aquel príncipe, siendo estrangulados en secreto.

Murad es objeto de una escrupulosa vigilancia como prisionero de Estado, y se teme por su vida.

Damat-Baja ha debido la vida á su médico, que le dió un antídoto al notar que habia sido envenenado.

La agitacion es cada vez mayor, y se temen nuevos desórdenes.

Paris 11.

Las relaciones entre Prusia y Nicaragua son muy tirantes.

Con motivo del atropello cometido en súbditos alemanes, es inminente una guerra entre ambas naciones.

La recepcion habida en Eliseo ha estado muy concurrida.

Viena 11.

Ha tenido lugar un combate en Devchayeria ayer, en el que los rusos han salido victoriosos.

Posteriormente el general turco Ibrahim ha derrotado á los rusos en Kumorena, haciéndoles bastantes bajas. Faltan detalles.

Constantinopla 11.

Témese que Osman-Baja se ven obligado á abandonar las posiciones de Plewna, retirándose á Sofia. Soutiman-Baja espera ser atacado de un momento á otro.

Imprenta del «Diario de Castellon.»

las peñas que forman las islas columnarias.

En el último cuadrante, se descubre la plana y el mar muchas leguas más allá del collado de Almenara. En este monte empieza la sierra de Espadán, que apoyándose en arcos, forma un semicírculo con los montes de Oropesa; de modo, que toda esta llanura parece un espacio anaficentro, cerrado al Sud y al Este por el mar, que forma en toda su estension grandes curvas y pequeñas ensenadas.

La multitud de montes y barrancos, y los horizontes no tan estensos por los picos y los cerros que quedan al Norte y al Oeste; los eriales sin agua, sin vegetales, y la monotonía que se observa en las obras de la naturaleza, forman un contraste admirable con la inmensa llanura que se presenta de repente, terminada por la costa, y sembrada de poblados, de una vegetacion poderosa, y de ruinas. Todo está cultivado, todo verde. Por un lado se ven masas de espesos árboles, que con el verde oscuro de sus hojas, hacen negrear el llano, las cuevas y

las cumbres: y por otros alfombras sin término, de varios matices coloradas, cruzándolas, ó el antiguo *Túberca*, ó los muchos canales que fecundizan aquel jardín inmenso.

A los árabes, á ese pueblo con tanta frecuencia despreciado, cupo la gloria de ser llamado á realizar estos prodigios del arte, que corrigien los defectos de la naturaleza para más hermosearla; la proximidad del Mijares les proporcionó desde luego una empresa colosal, y el día en que las aguas de este río surcaron por primera vez el suelo de la Plana, apareció sobre la superficie de la Peninsula, uno de los más bellos territorios que jamás poseyeron los califas de Occidente.

¡Qué multitud de recuerdos encierra cuanto se descubre desde esa elevada cumbre! La vista del alma, roto el velo que la sujeta á los límites reducidos del cuerpo, estiendo su inmensa pupila, y me hace abarcar muchos siglos y diferentes regiones. Yo veo á los griegos apoderarse ansiosos de un país tan ameno como el que acababan de dejar, y á su superli-

antes que la mano destructora del tiempo le matase se llamaba Bellaguarda: poblacion considerable en otros siglos, hoy solo quedan los señales de su perdida gloria; y al bullicio que reinara en su recinto, se ha sustituido ese silencio pauroso, que se deja sentir lo mismo en la tumba del hombre que en la de los pueblos.

La antigua Sepelaco, hoy Buryana, viene á caer al S. E. y besa al Mediterráneo cerca la desembocadura del Mijares. Ciudad importante en tiempo de los romanos, fué querida de los moros, y codiciada por D. Jaime de Aragón, que puso á prueba en su conquista el valor de sus bravos campeones. Ella fué la que abrió al Conquistador las puertas de este reino, y la que le dió á conocer la fuerza de sus huestes.

Almazora se alza sobre una posicion hermosísima á la ribera izquierda de Iduboda, y casi enfrente de Villarreal. En sus cercanías se descubren las ruinas del castillo Almazor, que fuera dueño de aquel pueblo, y á su lado el magnífico puente

Gneo Scipion, cuando sabiendo la derrota de su hermano, y acosado por las huestes numerosas de Asdrubal y Magon, se atrincheró en sus cercanías, muriendo la muerte de los héroes.

Al S. O. se distingue Onda, quizá fundada por Oro, hijo de Adfante, celebrada en épocas remotas por su comercio y el labrado de sus pedreros, y que vio vibrar posteriormente en sus contornos la poderosa lanza del bravo Burgalés contra los sectarios de Mahoma. A sus pies estiendo su corriente sossegada de esculentas aguas el río Mijares, que sirvió de division antigua á la region Edetana de la brava Ilercavonia.

Villarreal se descubre al Mediodía, asentado en su ribera derecha, fundado por don Jaime I para recreo de los infantes de Aragón, por la hermosura de su suelo. Luego vióse saqueado por el duque de Segorbe en tiempo de las comunidades, y reducido á pavesas en la guerra desastrosa que aportara la casa de Borbon á nuestra España. A su derecha se descubren las ruinas de un antiguo pueblo, que

SECCION DE ANUNCIOS.

MEDIO, 53.

En la imprenta del Diario de Castellon se venden grandes cantidades de papel, al peso, al precio corriente.

MEDIO, 53.

LA TISIS vencida por la naturaleza.

GRANDIOSO CUANTO HUMANITARIO DESCUBRIMIENTO DEBIDO A LA CIENCIA.
Canadian Mollen-Coffee.—(Café Mollen del Canadá.)

No es solamente el remedio más eficaz contra la *tisis* que se conoce, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, *catarros, ronqueras, constipados, etc.*, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, *raquitismo é impotencia* pueden y deben tratarse con el CAFE MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos dias de uso para que desaparezcan las toses más arraigadas y fuertes, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos, cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que trasforman la sensibilidad y alteran la salud.

Se vende en las principales farmacias al precio de 40 reales paquete.
Unico depósito en esta provincia, farmacia de D. Vicente Fabregat, Enmedio, 21, Castellon.

DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: GONZALEZ Y COMPAÑIA. Pez, 19, 3.
—Pidiendo más de cinco paquetes al depósito central y acompañando el importe en libranza ó letras de fácil cobro, y además el de certificado y franqueo, se hace un descuento de veinte y cinco por ciento.

FUMADORES.

Antes de comprar ninguna clase de papel para cigarrillos, probad primero el famoso y sin rival é higiénico PAPEL DE ALQUITRAN NORUEGO, el único que no daña el aparato respiratorio, y que no contiene ninguna sustancia nociva á la salud del fumador.

Depósito esclusivo en España, calle del Conde del Asalto, número 12, Barcelona.

SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á ¡¡Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

SE VENDE un piano vertical, un billar y diez mesas de mármol. Darán razon en el café de España.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida, á cargo de D. Francisco Vidal y Codina. Premiado con medalla de plata de primera clase en la esposicion agricola de Barcelona del año 1872.

Abundante y variado surtido de árboles frutales de superior calidad, forestales, de paseo y de adorno. Arbustos, rosales y toda clase de plantas de flores y vistoso follage para parques y jardines. Magnolias, rhododendros, camelias, azaleas, dafnes, lirios, etc., moreras, olivos, arboquines y vides.

Precios sumamente económicos.
Representante en esta ciudad, D. Tomás Clará.

Se necesita un practicante de Farmacia. Botica de Fabregat, calle del Medio, número 21.

OJO.

La fotografia de J. R. Sabater, situada en el callejon de la Cárcel, se ha trasladado á la calle de San Juan, núm. 2, junto á las Cuatro-esquinas; donde se hacen toda clase de retratos y reproducciones.

Tambien se iluminan toda clase de retratos.

cion tan llena de errores como de encantos, llenar de templos los montes y llanuras. Oigo propagarse por el mundo la nueva de que los campos eliseos se encuentran en las postreras tierras hacia donde el sol se pone, y presencio la venta de varias gentes, que apreciando la hermosura del país, se establece en ese suelo.

Mas allá de allá descubro el sepulcro de *Muro* y las sombrías ruinas de *Sagunto* que se levantan magestuosas al pie del rio *Palancia*: mudos testigos de tanta hazaña malograda, y de tanta heroicidad vencida, monumentos guardados por la mano poderosa de los siglos, para renovar en la memoria de los hombres, la vergüenza y baldon de los romanos.

Allá, y al pie de su castillo, se levantan las parducas murallas de la antigua *Alfordisio*. Almenara.—Aun me parece distinguir el reguero de sangre, que la traicion más impia, hizo saltar del pecho del gran Capitan de su siglo, del domador de la altiva Roma, de Viriato, que primero fue muerto que vencido. Veo despues al rey

derramada en abundancia la sangre de sus hijos, en defensa de la libertad de su patria. Al N. O. cae *Adzaneta*, pueblo de la antigua Tenencia de *Alcañiz*, y mucho más lejos la encumbrada mole de *Peñagolosa*, que parece esconde su cabeza entre las nubes.

Revolviendo del Norte hacia el Oriente, se descubre el antiguo cabo *Chersoneso*, en cuya punta se levanta *Peníscola*, que conserva los restos del cismático *Benedictino XIII*; Torreblanca que tantas veces ha visto triunfantes las armas de los libres en la pasada guerra civil; *Albalate*, fundado sobre los escombros de la antigua y populosa *Oleastro*; el lago de los *Anales*, en cuyo centro se levantaba un pequeño islote, que el error gentilico consagró á la griega *Pallas*; *Oropesa*, cerca del promontorio *Tenebrío*, y patria de *D. Manuel Martí*, dean de *Alicante*, que reasumió en su cabeza los conocimientos de su siglo; las ruinas de *Mirabete* donde se levantaron los muros de la celebrada *Italam* y una estension prodigiosa del *Mediterráneo*, que presenta en su superficie

Abenafalge y á *Berenguel* de Barcelona, vencidos por el brazo del *Cid Campeador*: descubro al vencedor de *Mallorca* y de *Burriana* en los brazos de su esposa *Violante*, señalaria las riberas del hermoso *Turia* donde le esperan los laureles de la guerra y luego á los comuneros de *Vallencia*, que pretenden proclamar en un siglo de tinieblas políticas, destrozados por el duque de *Segorbe*, ó mas bien, por el carácter de la época tan contrario á los progresos sociales de la humanidad.

Mas acá se descubren la *Llosa*, *Chiliches* y *Moncófar*, que fué la *Pannun Venetis* de los romanos, y siguiendo la visual por el camino de Barcelona, se tropieza con el antiguo *Nules*, cercado de altos muros y de torres, pueblo anterior á la conquista, y morada de algunos reyes de Aragón.

A su izquierda se levanta *Villavieja*, por sus baños termales celebrada; y más hacia *Poniente*, *Bechi*, que quiere decir lugar de llanto. Aquí existe el sepulcro de *Viriato*: aquí exhaló el último suspiro

de *Mijares*, gloria de su autor *Ribelles*, y honor de la sábia administracion del gran *Cárlos III*. Aun me parece distinguir en este sitio las pisadas de los sencillos habitantes de Castellon, cuando á principios de este siglo, armados de palos y azadones y animados de amor á la independencia de su patria, intentaron obstruir el paso á la *Francia* del Corso que dominara á *Francia* y á la Europa.

Al Este de *Almazora* se descubren aun las ruinas de *Fadrell*, que fué del señorío de *Santiago*; declinando la visual hacia el Norte, y asentados sobre la cumbre de un montecito que domina la llanura, los escombros de *Castallo* seguramente fundada por los Griegos. Aquí se alojaron los ejércitos de *Anibal* á su paso para Italia, y mostró el campeador los esfuerzos de su brazo en la toma del castillo.

Finalmente á la derecha de este punto, y cercano al mar, se descubre *Benicasim*, muchas veces saqueado por los piratas africanos, y á tres horas de este pueblo, siguiendo la direccion de *S. O.*, la ciudad

LO OCURRIDO

Estractamos de la ragona, lo ocurrido autoridad militar y Bien Público:

«El Bien Público costumbre en todos noticia de las reuniones corporaciones ó sociedades señor Calvo, gobernador, había asistido de aquella ciudad.

Algunos dias despues tienda de D. Francisco del director de *El* pendiente de dicho militar, y allí, dijo al cionada publicacion, aquella autoridad, pa se molestara en ind

vo iria ó no á la se brar [al dia siguiente juventud católica,» acudiria á ella; añad ponia en su conoci bido autorizacion pa ta de la piedra y es en la plaza de Tetua el alma, dicho seño tes de sacarlos del si ranco y se llevase die to con el director

Bien Público.
Con grande estupe señor D. Manuel arente del repelido pe nos sorpresa fué oido y D. Ramon Cosido tes de la tienda. Es la sazon, hallábase cena, aunque en últ de de Tortosa, Sr. E del establecimiento D quienes no se hicieron cerca de ellos ocurri

El Bien Público d cedido, en un suelto la atencion del señor para que averiguase usando del suyo resp rido tamaño insulto redaccion del períodi tado que por el juzga tancia se llamase al *Público*, instruyéndo

Pasados algunos di tosa lo que refiere *El* número 54, dice así:

«A todos nuestros lecto los tortosenses, les estr mos á referir, y del cue lares.

El viernes por la noche salida del teatro, fuim grito del sereno D. Dom á otro vigilante noctu cieron en el sitio con ve Goda y cinco ó seis sere biendo de aquel las rápi nes, corrieron al instan nes. A los pocos mom lantes acompañaba rev hombre, al cual detuvo n de San Juan, y otro que sugoto en la calle del Ca

Registrados ambos, lle palo, un revolver y un ero un grueso palo tambie glamento. Fueron al ins cárcel, á donde nos tras